



NIÑEZ Y ADOLESCENCIA, PRESENTE Y FUTURO





LA NIÑEZ ES PRESENTE Y FUTURO

Es la etapa de siembra con la esperanza de una buena cosecha. Es vitalidad e invitación a renovarse día a día. Por eso, desde hace 70 años, trabajamos con entusiasmo para sembrar oportunidades para todas las niñas, los niños y adolescentes. Lo hacemos con la convicción de que el desarrollo de un país solo es posible forjando una generación con igualdad de oportunidades.



PRESENTACIÓN

Desde el 31 de julio del 2015, día en el que asumí la representación de UNICEF en el Perú, no he dejado de sorprenderme por el compromiso del Estado, la sociedad civil y la cooperación internacional con el desarrollo de la niñez y la adolescencia peruanas.

Los viajes realizados a las regiones en las que UNICEF desarrolla su programa me han permitido constatar los desafíos que la pluriculturalidad, la geografía y la historia le han impuesto al Perú. Me han dado también la oportunidad de descubrir cómo el Estado y la comunidad -unidos- pueden plantear soluciones a grandes problemas.

Las largas horas de recorrido en la Amazonía y por comunidades andinas me han llevado a comprender por qué a pesar de los destacables avances que ha tenido el país, todavía no se ha logrado vencer definitivamente la mortalidad neonatal, la desnutrición y la anemia infantil.

Historias de maestras y maestros de origen indígena, que en su niñez conocieron el desconcierto de tener como docentes a hispanohablantes, me han permitido comprender el compromiso y la pasión con los que el equipo de UNICEF Perú apoya el esfuerzo ministerial para consolidar la Educación Intercultural Bilingüe.

La creación de marcos regulatorios, políticos y presupuestarios para la niñez y la adolescencia peruanas a los que UNICEF pudo dar su apoyo técnico, me han sorprendido gratamente. La aprobación de la ley contra el castigo físico y humillante, o la ley del Plan Nacional de Acción por la Infancia y la Adolescencia (PNAIA) 2012-2021, que protege especialmente los recursos financieros para su ejecución, son resultado de iniciativas que contaron con nuestra asistencia técnica.

El trabajo constante de la sociedad civil y la progresiva incorporación del sector privado para garantizar los derechos de la niñez, merecen también reconocimiento. Aunque todavía hay camino por recorrer, destacan los esfuerzos por mejorar la calidad de los servicios sociales para la niñez, particularmente en regiones de la Amazonía.

Los medios de comunicación y los mensajes que difunden forman parte de la vida diaria de niños, niñas y adolescentes. Con la finalidad de mejorar el tratamiento informativo de noticias relacionadas con la niñez capacitamos a periodistas de los principales canales de televisión. Esto fue posible gracias a un trabajo conjunto con la Sociedad Nacional de Radio y Televisión, la Defensoría del Pueblo y Save the Children. La participación ciudadana de los propios niños, niñas y adolescentes a través de La Onda de mi Cole y de consultas sobre lo que esperan de su escuela y del próximo gobierno, fue también parte del acompañamiento que hicimos al Estado peruano.



La ciudadanía y la empresa privada continuaron brindando su apoyo a las iniciativas de UNICEF. Muestra de ello son los 4 085 socios individuales que mensualmente donan a los programas que desarrollamos, así como las alianzas que mantenemos con empresas de diversos sectores.

El Servicio de Adquisiciones de UNICEF dio asistencia al Gobierno en la compra de suministros estratégicos para la reducción de la mortalidad infantil, reducción de la anemia, prevención de la transmisión vertical del VIH/Sida, y control del embarazo. Las compras fueron por un monto equivalente a 47.94 millones de soles.

El 2015 fue un año fructífero. Culminó dejándonos el reto de consolidar los logros alcanzados durante el actual ciclo de cooperación: La formulación de un paquete de normas que dejen sentadas las bases para la continuidad de la Educación Intercultural Bilingüe en el próximo quinquenio; el posicionamiento de la primera infancia como etapa clave del desarrollo humano; los estudios sobre determinantes de las violencias que permitirán diseñar políticas de prevención dirigidas a las niñas, niños y adolescentes, basadas en evidencia.

Terminamos el año con el reto de preparar el camino para un nuevo programa de cooperación que acompañe al Perú en el cumplimiento de los 17 Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS).

No puedo dejar de referirme a los altos índices de violencia contra niñas, niños y adolescentes, de la que dan cuenta el Centro Emergencia Mujer y la Encuesta Nacional de Salud (ENDES). Esta situación que viven diariamente la niñez y adolescencia peruanas constituyen un llamado a la acción.

Más allá de la sanción legal, es preciso que todos contribuyamos a descubrir y atacar el origen de las violencias y a revertir la aceptación social que las avalan. Necesitamos, también, enfocar nuestros esfuerzos en la niñez más vulnerable, como aquella que vive en centros de acogida, privada del derecho fundamental a crecer en una familia que la proteja, o aquella que sufre explotación sexual o laboral.

Asumimos los retos con entusiasmo y especial compromiso con la niñez y la adolescencia peruanas.

María Luisa Fomara
Representante UNICEF Perú



©UNICEF PERÚ/BARCO

SUPERVIVENCIA Y DESARROLLO INFANTIL

Posicionar el desarrollo infantil temprano, acercar los servicios de salud de calidad a las poblaciones más alejadas, fortalecer la prevención de la transmisión vertical del VIH/Sida, apoyar la lucha contra la mortalidad neonatal, la anemia y la desnutrición infantil, y promover modelos alternativos de acceso a agua segura y saneamiento fueron nuestros desafíos del 2015.

¿QUÉ HIZO UNICEF?

Apoyamos a los ministerios de Desarrollo e Inclusión Social (Midis), Educación (Minedu) y Salud (Minsa) para mejorar sus servicios de atención a la primera infancia.

Con la Agencia de Cooperación de Corea (KOICA) y la Dirección Regional de Salud del Cusco, implementamos en cuatro redes de salud una estrategia de atención a gestantes y niños de poblaciones dispersas que, a través de unidades móviles de salud, acerca servicios de laboratorio, ecografía y odontología a los establecimientos de primer nivel para mejorar su capacidad diagnóstica y resolutive.

Junto al Comité Español de UNICEF y al laboratorio Probitas implementamos dos laboratorios para el diagnóstico oportuno del VIH. Estos contribuyen a la prevención de la transmisión vertical del VIH/Sida en Condorcanqui (Amazonas) y Datem del Marañón (Loreto). El Minsa consideró ambas experiencias al diseñar la Norma Técnica de Salud diferenciada para la atención del VIH en poblaciones indígenas.

Apoyamos el “Plan Nacional para la Reducción de la Desnutrición Crónica Infantil y la Prevención de la Anemia 2014-2016”. Logramos la incorporación en la normativa nacional de la suplementación con multimicronutrientes para combatir la anemia y la suplementación con zinc para la prevención de las diarreas.

Apoyados por la Fundación Aquae, desarrollamos modelos culturalmente pertinentes para la eliminación de excretas (baño ecológico), manejo de aguas contaminadas (círculo de plátano) y acceso a agua segura (cosecha de aguas de lluvia) que están siendo validados por el Ministerio de Vivienda, Construcción y Saneamiento para mejorar los servicios de agua y saneamiento en la Amazonía.

LA GRAN META

Que en las regiones con mayor inequidad y exclusión social, las familias mejoren sus prácticas de crianza y toda la niñez acceda a servicios de salud de calidad y culturalmente pertinentes, así como a fuentes seguras de agua.

EDUCACIÓN BÁSICA CON CALIDAD Y EQUIDAD

Gracias al apoyo financiero del Gobierno de Canadá, seguimos acompañando al Minedu en fortalecer y consolidar la Educación Intercultural Bilingüe (EIB) y la educación inicial. Otorgamos asistencia técnica nacional y acompañamiento en Amazonas, Apurímac, Ayacucho, Cusco y Ucayali.

©UNICEF PERÚ



¿QUÉ HIZO UNICEF?

Apoyamos a las direcciones regionales de Educación en la implementación de sus planes para mejorar los servicios educativos. Participamos en la formación de formadores en EIB y acompañamos a los maestros en su práctica pedagógica.

Con el Minedu organizamos el coloquio 'Nuevos contextos y desafíos en la implementación de la Educación Intercultural Bilingüe', que permitió identificar buenas prácticas para fortalecer la EIB y motivó una campaña de divulgación sobre su importancia en medios convencionales y digitales.

Apoyamos a la Dirección General de Educación Básica Alternativa, Intercultural Bilingüe y de Servicios Educativos en el Ámbito Rural en el diseño de la Política Nacional EIB y de diversas normas, que al ser aprobadas garantizarán la continuidad de lo avanzado. También, aseguramos que el proceso de consulta informada a los pueblos indígenas incluyera la participación de su niñez, protagonista principal de la EIB.

Colaboramos en la realización del Tinkuy. Este encuentro, que reúne a la niñez de todas las regiones para compartir las costumbres y conocimientos de sus pueblos, demuestra que la EIB, además de un derecho, es una oportunidad de conservar y compartir con el mundo la sabiduría ancestral del Perú.

En educación inicial apoyamos la implementación del Programa para Zonas Dispersas, el Programa de Profesionalización a Docentes Indígenas y la realización de la Primera Evaluación de Educación Inicial que mide el desarrollo integral de los niños y niñas, así como la calidad de los ambientes de aprendizaje.

Con la Red Florecer, organizamos el II Encuentro Nacional de Adolescentes 'Si yo fuera presidenta' que reunió a adolescentes de 14 regiones del país. Desde este espacio, ellas expresaron sus opiniones y demandaron políticas públicas que favorezcan su desarrollo y derecho a una vida libre de violencia.

LA GRAN META

Darle a toda la niñez educación de calidad, equitativa, pertinente, respetuosa de las lenguas maternas y con enfoque de género para que pueda desarrollar plenamente todo su potencial.



¿QUÉ HIZO UNICEF?

En alianza con el Ministerio de la Mujer y Poblaciones Vulnerables (MIMP) y con el asesoramiento del Centro de Investigaciones Innocenti de UNICEF realizamos el informe país sobre prevalencia, incidencia y determinantes de la violencia contra los niños; el estudio de prevalencia de la violencia en la niñez y adolescencia y su impacto en los resultados educativos; y el estudio sobre castigo físico en la escuela. Estas investigaciones contribuirán al diseño de la política de prevención de la violencia, basada en la evidencia, y al aumento de la inversión en prevención y atención de las violencias contra la niñez.

El promedio nacional de niños y niñas con partida de nacimiento y DNI sobrepasa el 96%, pero los promedios regionales evidencian que todavía cientos de niños no existen legalmente. Brindamos asistencia técnica al Registro Nacional de Identificación y Estado Civil (RENIEC) para la formulación de la nueva Política Nacional de Identidad 2016-2021 que se enfocará en eliminar las brechas y tendrá metas concretas sobre infancia.

En alianza con el MIMP, la Defensoría del Pueblo y la sociedad civil asesoramos tres procesos normativos de gran importancia para el país: La ratificación del III Protocolo Facultativo de la Convención sobre los Derechos del Niño; la elaboración del proyecto de ley de protección de niños sin cuidados parentales que reforma el sistema y lo adecúa a estándares internacionales, y la aprobación de la ley que prohíbe el castigo físico.

En Ayacucho contribuimos al apalancamiento de S/. 5 266 404 de recursos públicos destinados a mejorar los servicios de protección frente a la violencia y la capacidad de autogestión de los niños, niñas y adolescentes.

Apoyamos al Programa Nacional Yachay -que trabaja con niños viviendo y trabajando en la calle- en la validación, en contextos andinos y amazónicos, de la guía sobre metodología para mejorar habilidades sociales a través del deporte.

LA GRAN META

Que todos los niños, niñas y adolescentes crezcan libres de violencia y en familia, y accedan con facilidad a sistemas de protección y administración de justicia.

©UNICEF PERU

PROTECCIÓN

Las diversas violencias constituyen un problema común para la niñez de todo el país. En el Perú existe la legitimación del castigo físico basado en la percepción de su efecto positivo sobre la crianza, en particular en la familia y en la escuela.



©UNICEF PERÚ/BARCO

POLÍTICAS PÚBLICAS

Seguimos apoyando al país para que avance en su normatividad, políticas e inversión dirigida a los niños, niñas y adolescentes. En el 2015, el 25% del presupuesto público total se destinó a la niñez y la adolescencia, y el monto ascendió a 31 782 millones de soles.

¿QUÉ HIZO UNICEF?

Difundimos entre las autoridades, funcionarios públicos y la sociedad civil el uso de la herramienta de seguimiento al gasto público que permite determinar con exactitud la inversión del Estado peruano destinada a la niñez y adolescencia.

Abogamos para que se elevara a ley el Decreto Supremo N° 001-2012-MIMP que garantiza el cumplimiento del Plan Nacional de Acción por la Infancia y la Adolescencia (PNAIA) 2012-2021 estableciendo la protección de los recursos en caso de caída de la recaudación o desaceleración económica.

En alianza con la Defensoría del Pueblo, la Autoridad Nacional del Servicio Civil (SERVIR) y ProDescentralización apoyamos el fortalecimiento de las capacidades de 137 consejeras y consejeros regionales de 17 departamentos, y de 131 regidores y regidoras municipales. Como resultado de este proceso se aprobaron ordenanzas regionales en temas de niñez en Cusco y Apurímac.

Respaldamos a las nuevas autoridades regionales de Amazonas, Ayacucho, Apurímac y Loreto para que cumplan con el compromiso -adquirido cuando eran candidatos- de incorporar en sus planes de desarrollo las prioridades de la niñez. En estas regiones, y también en Ucayali y Cusco, se impulsaron estrategias de seguimiento al cumplimiento de los acuerdos de gobernabilidad 2015-2018.

Como miembro del Colectivo de Niñez participamos en la elaboración de propuestas en temas de salud, nutrición, educación, protección y participación de la niñez y adolescencia que se incluirán en el acuerdo de gobernabilidad 2016-2021. Este acuerdo fue propuesto a quienes participaron en las elecciones presidenciales del 2016.

A nivel subnacional se apalancaron, con la asistencia técnica de UNICEF, 60 millones de soles de recursos del Estado para mejorar el acceso y calidad de los servicios de salud, nutrición, educación y protección que atienden a la niñez más excluida del país.

LA GRAN META

Que la niñez esté en el centro de las políticas públicas diseñadas desde instancias nacionales, regionales y locales, y que se invierta en su protección y desarrollo.

UCAYALI

Purita agua

Santa Rosita de Abujao carece de agua apta para el consumo humano. Por eso, cada vez que en casa de Karen requieren de agua para cocinar o beber, su padre se dirige al río y vuelve con un balde de veinte litros de agua visiblemente contaminada. Al ver el balde, Karen coge una piedra de alumbre (mineral que separa el agua de los sedimentos) y atada a una cuerda la sumerge en el balde. Luego le da 60 vueltas. Después de 30 minutos, Karen verifica que el agua esté más clara y con la ayuda de su padre vierte, a través de un filtro, el agua a otro recipiente y le agrega ocho gotas de cloro. Este proceso transforma unos litros de agua del río Ucayali en agua apta para el consumo humano. Este modelo de tratamiento de agua fue desarrollado por UNICEF con el apoyo de la Fundación Aguae.

©UNICEF PERÚ/BARCO



CUSCO

Acercando salud

Luciendo sus tres meses de embarazo, Ana Velásquez Quille camina desde su Centro Poblado, Ccequeray, hasta el Puesto de Salud de Ccorao. Ahí se ha instalado la Unidad Móvil de Salud (UMS) de la Red de Servicios de Salud Cusco Norte para brindar atención especializada a todas las gestantes y niños de la comunidad y de los pueblos cercanos. Esa mañana le revisarán su dentadura, le harán los análisis de laboratorio que le faltan y le realizarán una ecografía ginecológica, la primera de su vida a pesar de sus tres embarazos previos. Antes, para acceder a estas especialidades médicas debía ir hasta el hospital regional del Cusco y gastar alrededor de 50 soles entre pasajes y alimentación. Eran servicios inaccesibles para ella. Las UMS son una iniciativa de la DIRESA Cusco que UNICEF ha apoyado gracias al aporte de KOICA. En Cusco, UNICEF ha contado con el apoyo de APRODH.



©UNICEF PERÚ

MEJOR VIDA

LORETO

Ganándole el partido a la desnutrición

A sus dos años de edad, Ronaldinho ha realizado el mejor quiebre de su vida. Gracias a unas tabletas de zinc logró acabar con las continuas diarreas que lo ponían en riesgo de padecer desnutrición crónica. Cuenta su madre que desde que se mudaron al Asentamiento Humano Jorge Monasi en Iquitos, el niño empezó enfermarse del estómago continuamente. Temiendo por su vida lo llevo al centro de salud de su localidad donde el médico le indicó unos análisis y el consumo de pastillas de zinc por diez días. Las enfermeras le explicaron a la madre de Ronaldinho cómo debía darle la medicina y las medidas de higiene que debían adoptar en el hogar. Ahora Ronaldinho es un niño saludable. La DIRESA Loreto con el apoyo de UNICEF e IZA ha incorporado la suplementación con zinc como parte del paquete de atención a los niños con diarrea y como prevención de la desnutrición crónica.

©UNICEF PERÚ





©UNICEF PERÚ

AMAZONAS

Formando maestras

Gloria acaba de cumplir cuatro años y por primera vez está asistiendo a su escolita ubicada en la comunidad awajún de Paantam en Nieva, Condorcanqui. Hace unas semanas su madre decidió matricularla porque se enteró que desde el año pasado ya no cambian de maestra constantemente y -que por el contrario- las profesoras ahora son capacitadas permanentemente. Gloria se siente contenta. Tiene como maestra a Cándida. Ella es una mujer de Paantam que de ser promotora educativa comunitaria se convirtió en maestra. Lo hizo gracias al Programa de Formación Profesional en Educación Inicial EIB brindado por el Instituto de Educación Superior Pedagógico “César Vallejo” de Bagua. Este programa es promovido por el Minedu con el apoyo de UNICEF y así como lo hizo con Cándida, está capacitando a 100 maestras awajún y wampis que no tienen título de docentes. Esta iniciativa permite que 1 950 niños y niñas reciban educación de calidad en su propia lengua.

RANDO DAS



©UNICEF PERÚ



©UNICEF PERÚ/FRANCIS

APURÍMAC

Vigilando el desarrollo infantil

¿De qué sirven las calles asfaltadas o las plazas ostentosas si los niños y niñas que caminan por ellas son víctimas de la desnutrición?, se preguntaba César Padilla Ortega cuando se desempeñaba como gerente municipal de Santa María de Chicmo, distrito de Andahuaylas en Apurímac. Esta inquietud lo llevó a promover que el presupuesto distrital contemplara acciones a favor de la primera infancia como la construcción de los centros de vigilancia comunitaria (CVC) y la remuneración de las promotoras de salud del distrito. César se siente orgulloso de haber trabajado por la niñez de su pueblo y de que Chicmo, gracias a la estrategia de vigilancia comunitaria, haya logrado una reducción drástica de la desnutrición crónica infantil. En alianza con universidades y gobiernos regionales, UNICEF promueve el fortalecimiento de capacidades de gestión entre funcionarios públicos. En Apurímac, UNICEF ha contado con el apoyo de ADENI.

AYACUCHO

Las cicatrices imborrables de la violencia

“Creo que las huellas que deja el castigo físico se pueden llegar a borrar, pero el recuerdo que deja el maltrato se queda para siempre en nuestra memoria.” Con esas palabras, Solange rememora la mañana que por llegar tarde a la escuela, ella y sus compañeros recibieron unos correazos que les proporcionó el encargado de la disciplina. Recuerda que la segunda vez que el docente intentó emplear ese castigo, ella le advirtió que, si lo hacía, lo denunciaría ante las autoridades y que de inmediato él cambió de actitud. Actualmente, Solange integra la Asociación de alcaldes, regidores y líderes escolares que tiene como finalidad hacer llegar a las autoridades las voces de los niños, niñas y adolescentes. En Ayacucho, UNICEF ha contado con el apoyo de CEPRODENA.

UNA AGENDA PARA UN MUNDO DESARROLLADO, JUSTO Y SOSTENIBLE



En el Perú, somos más de 10 millones de niños, niñas y adolescentes. Merecemos que en los próximos 15 años el país se esfuerce por cumplir los ODS.

Sebastián

“La decisión de hoy, que acogemos con satisfacción, marca el final de un proceso, pero también un comienzo. Se trata del impulso necesario para transformar los compromisos en acciones... Vamos a medir nuestros progresos por medio de las estadísticas, pero la verdadera medida será todo niño que haya salido de la pobreza; toda madre que haya sobrevivido al parto. Al ayudar a los niños más desfavorecidos –dándoles hoy una oportunidad justa en la vida– podemos ayudar a romper las cadenas de la extrema pobreza en el futuro.”

Antony Lake, Director Ejecutivo de UNICEF, expresó el gran desafío que significa para la institución y para el planeta la adopción de la nueva agenda mundial, durante la aprobación de los Objetivos de Desarrollo Sostenible.

OBJETIVOS DE DESARROLLO SOSTENIBLE



Producido en colaboración con TROLLBÄCK + COMPANY | TheGlobalGoals@trollback.com | +1.212.529.1010
Para cualquier duda sobre la utilización, por favor comuníquese con: dpicampaign@un.org

A CUMPLIR LA AGENDA

Meses previos a su aprobación, se reunieron en Lima representantes de nueve países miembros de las Naciones Unidas para promover el monitoreo participativo y la rendición de cuentas como un medio de implementación de los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS). Previamente, cada país participante elaboró una consulta nacional con la finalidad de rescatar las experiencias más valiosas sobre esta práctica y compartirlas.

Las agencias del Sistema de Naciones Unidas que lideraron estas consultas son ONU Mujeres, PNUD y UNICEF.

Los ODS expresan la aspiración humana de un mundo sin inequidades, en el que el desarrollo humano y económico no se opongan al respeto por el medio ambiente y el hábitat de los pueblos. El cumplimiento de la agenda es una responsabilidad compartida y el mejor legado que podemos dejarle a la niñez. ¡Unamos esfuerzos!



RESPUESTA A LA EMERGENCIA

Los niños y niñas son los más afectados ante un desastre por fenómenos naturales. Enfrenten o no la pérdida de un ser querido o de sus bienes materiales, siempre quedan emocionalmente impactados. Durante el 2015, UNICEF prestó especial atención a la recuperación emocional de la niñez de Lurigancho-Chosica y de Loreto, víctima de los huaycos (precipitaciones pluviales) y del desborde de los ríos amazónicos, respectivamente.

¿QUÉ HIZO UNICEF?

Apoyamos al Ministerio de la Mujer y Poblaciones Vulnerables (MIIMP) en la implementación del programa Juguemos SonRie en seis distritos de la provincia de Maynas, Loreto. Así contribuimos a mejorar los mecanismos de protección y prevenir situaciones de violencia, abuso y explotación de niños, niñas y adolescentes y proporcionar asistencia psicosocial a la niñez afectada por la emergencia.

Gracias a los fondos del Sistema de Naciones Unidas para la atención inmediata en situaciones de emergencia distribuimos suministros que permitieron prevenir infecciones entre la población loretoana afectada: 3 000 mosquiteros, 3 500 kits de higiene para niños, 500 kits Mi agua, 160 bidones de 200 litros para cosecha de agua de lluvia, 50 000 tabletas de cloro para purificar el agua, 10 000 sales de rehidratación oral y 20 kits de equipos de fumigación.

En el distrito de Lurigancho-Chosica, Lima, entre marzo y abril, intensas precipitaciones pluviales activaron 12

quebradas y originaron la caída de lodo y piedras. Esto afectó viviendas, sistemas de agua y desagüe, vías de comunicación y la vida y la salud de los pobladores. Ante esta situación, orientamos a la población sobre las medidas de higiene que debía adoptar y proporcionamos kits de higiene infantil para prevenir el incremento de infecciones respiratorias agudas, enfermedades diarreicas agudas, así como infecciones dérmicas y oculares. También apoyamos al MIIMP en la implementación de tres programas Juguemos SonRie.

Para enfrentar el fenómeno El Niño, brindamos asistencia técnica para la elaboración de planes de contingencia que aseguren, a la niñez y adolescencia, acceso a educación, protección, nutrición, y servicios de agua y saneamiento. En este marco, apoyamos al MIIMP para fortalecer sus capacidades en los temas de preparación y respuesta a la emergencia. Brindamos asistencia técnica a la Presidencia del Consejo de Ministros en la formulación de su estrategia de comunicación.



COMUNICACIÓN Y MOVILIZACIÓN SOCIAL

Con la generación de información periodística y artículos de opinión contribuimos a que los decisores políticos, la sociedad civil y la empresa privada presten mayor atención a la situación de la niñez y la adolescencia.

A través de medios tradicionales y digitales desarrollamos tres importantes campañas de comunicación. La primera fue “#ElPerúconLoreto,” que generó que el país fijara su mirada en las diversas carencias que enfrenta la población loreтана y que coloca a su niñez entre las más vulnerables de todo el país. La segunda, “Educación Intercultural Bilingüe” (EIB) que posicionó al tema como un derecho de la niñez y una oportunidad para el país de compartir sus saberes milenarios con el mundo. La tercera, “Generación i,” que con el apoyo de nuestro embajador Gastón Acurio, lanzó un llamado para que la niñez y sus demandas se incorporen al debate político electoral.

La alianza con la Sociedad Nacional de Radio y Televisión (SNRTV) permitió que el número de spots en radio, televisión y medios digitales se incrementó en 22% respecto al 2014. La presencia en los medios digitales de AméricaTV y Latina.pe, así como la estrategia de EIB, nos permitió llegar a más de 13 millones de personas. La cobertura se incrementó en 317% respecto al 2014. Solo a través del Facebook la campaña EIB alcanzó a 2 250 000 personas.

En movilización social, La Onda de mi Cole adquirió un espíritu colaborativo y permitió la articulación y participación

de la Dirección Regional de Educación de Lima. Además, la opinión de los más de 50 mil estudiantes que participaron en el juego, unida a la de otros 2 000 escolares –presentes en el Congreso Estudiantil organizado por el Minedu– nos permitió elaborar una propuesta de políticas públicas por la niñez, que se espera sea asumida por los aspirantes a la presidencia.

La Federación Peruana de Fútbol hizo posible que, en el marco de las celebraciones por el aniversario de la Convención sobre los Derechos del Niño, los asistentes a los partidos de la selección peruana con Paraguay y Chile, portaran la tarjeta de Generación i e hicieran un llamado a la construcción de un país con igualdad de oportunidades para toda la niñez.

En Responsabilidad Social Corporativa, apoyamos el avance de la Clínica Internacional hacia su certificación como amiga de la madre y el niño. También promovimos encuentros con empresas de diversos sectores para compartir los Principios Empresariales y Derechos de la Niñez y motivarlos a una autoevaluación de impacto de su cadena de valor.

Como parte del Grupo Niñez y Medios, conformado por la SNRTV, la Defensoría del Pueblo y Save the Children, realizamos talleres dirigidos a equipos periodísticos de los principales canales de televisión para que mejoren su tratamiento informativo sobre la niñez.



ALIANZAS CORPORATIVAS Y MOVILIZACIÓN LOCAL DE RECURSOS



Durante el 2015 continuamos con la estrategia de recaudación de fondos Hazte Socio de UNICEF que le da al público la oportunidad de contribuir con nuestros programas a través de un aporte mensual que se carga a su tarjeta de crédito o débito. La captación de estos socios se realiza a través de nuestros operadores telefónicos y del abordaje directo en centros comerciales o la vía pública. Gracias al espíritu solidario de los peruanos y peruanas cerramos el año con 4085 socios y logramos elevar el promedio de aporte mensual de 35 a 40 soles.

En relación a las alianzas corporativas, por segundo año consecutivo, contamos con Editorial Bruño que dona un porcentaje de sus ventas a UNICEF y difunde los derechos de la niñez a través de sus textos escolares y su plan lector.

En mayo empezamos nuestras actividades conjuntas con Perú Rail. Esta alianza nos permite recaudar fondos entre los pasajeros de sus trenes a Machu Picchu.

También iniciamos nuestra alianza con la empresa productora de espectáculos ACT Entertainment, que se ha renovado para

el 2016. Esta empresa destina a UNICEF un monto fijo por cada entrada que vende en los espectáculos artísticos que organiza.

Apoyamos la respuesta a las emergencias que se generaron en Loreto y Chosica por las torrenciales lluvias y los huaycos. Lo hicimos a través de una campaña de recaudación de fondos. Lo recaudado se destinó a apoyar la implementación de espacios para la recuperación emocional de los niños, niñas y adolescentes afectados por las emergencias.

Como en años anteriores, desarrollamos la campaña Un Sol para los Niños, orientada a recaudar fondos para apoyar las acciones de prevención de la mortalidad neonatal en la Amazonía. En esta oportunidad contamos con la colaboración de Librerías Crisol, la Universidad Científica del Sur, Saga Falabella, Vivanda y el instituto SISE.

Todas estas acciones nos permitieron recaudar S/. 2 179 739. Esperamos que el 2016 sea una oportunidad para incrementar nuestros socios individuales y los aliados del sector privado.

PRESUPUESTO 2015

Componentes	Gasto estimado en US\$
Supervivencia y desarrollo infantil	1 678 096
Educación básica con calidad y equidad	1 099 770
Protección de los niños, niñas y adolescentes	556 226
Políticas, inversión social y generación de conocimiento	571 217
Intersectorial	526 516
Apoyo a programas (costos administrativos y logísticos)	344 321
TOTAL	4 776 146

Fuentes de financiamiento	US\$
Contribuciones bilaterales de países donantes	1 855 642
Recursos regulares - UNICEF	1 307 669
Financiamiento privado local	431 810
Comités nacionales - UNICEF	430 500
Fondos para atención de emergencias	355 176
Fondos temáticos de UNICEF	343 266
Otros	52 083
TOTAL	4 776 146

ALIADOS Y COLABORADORES

Donantes

- Gobierno de Canadá
- Agencia de Cooperación Internacional de Corea - KOICA
- Comités nacionales de UNICEF
 - Alemania
 - Bélgica
 - Canadá
 - España
 - Estados Unidos de Norteamérica

Alianzas estratégicas

- ACT Entertainment
- AméricaTV
- Corporación Radial del Perú
- Editorial Bruño
- Fundación Aquae, España
- Grupo RPP
- Infoductos y Telecomunicaciones
- International Zinc Association (IZA)
- Perú Rail
- Punto Celeste
- Probitas, España
- Rímac Seguros
- Saga Falabella
- Sociedad Nacional de Radio y TV

Empresas e instituciones colaboradoras

- Canal N
- Colegio Scipión E. Llona
- Copiloto
- Clínica Internacional
- Diario Correo
- Diario El Bocón
- Diario El Peruano
- Diario Ojo
- Escuela Óscar Ibáñez
- Federación Peruana de Fútbol
- Fuerza Aérea del Perú
- Havas Media
- Hotel Meliá Lima
- Librerías Crisol
- La Tarumba
- Latina.pe
- Media Networks
- Municipalidad de Miraflores
- Municipalidad de San Juan de Lurigancho
- PanamericanaTV
- Publicis
- Policía Nacional del Perú
- Radio Moda
- Radio Planeta
- Supermercados Vivanda
- Universidad César Vallejo
- Universidad Científica del Sur

EMBAJADORES Y AMIGOS DE UNICEF

©UNICEF PERÚ



Embajadores nacionales

- Gastón Acurio
- Dina Páucar
- Mónica Sánchez
- Marco Zunino

Amigos de UNICEF

- Paco Bardales
- Dan Berlin, EE.UU.
- Lorena Caravedo
- Pierina Carcelén
- Mayra Couto
- Jason Day
- Virna Flores
- Óscar Ibáñez
- Ismael La Rosa
- Daniel Lazo
- Juliana Oxenford
- Luis Ángel Pinasco
- July Pinedo
- Nataniel Sánchez
- André Silva



Fondo de las Naciones Unidas para la Infancia - UNICEF
Parque Melitón Porras 350, Miraflores. Apartado 0573. Lima 18, Perú
Teléfono: (51-1) 613 0707 Fax: (51-1) 447 0370



Escanea el código QR
para visitar la página
web de UNICEF en Perú